


Светлана ШАМАКИНА

Проект создания в Воронеже 
предприятия, производящего му-
зыкальные инструменты, вынаши-
вался им несколько лет. Решающим 
толчком взяться за строительство 
фабрики послужил разговор с из-
вестным итальянским мастером 
Пичинни в 1990 году на междуна-
родном конкурсе в Югославии, куда 
Владимир Васильевич приехал, 
сопровождая своего ученика. «Все 
получится, если очень сильно захо-
чешь», - сказал итальянец русскому 
мечтателю. В 1991году появились 
первые воронежские баяны марки 
«АККО». Качество инструментов 
сразу привлекло внимание по-
купателей, в числе которых были 
известные исполнители баянной 
музыки. Через несколько лет появи-
лись первые аккордеоны «АККО». 
В те годы работы предприятие вы-
пускало всего несколько моделей 
инструментов. 

- Сейчас фабрика изготавлива-
ет более 60 моделей - от детских 
до профессиональных. Кстати, 
«АККО» является единственным 
производителем цельнопланочных 
аккордеонов в мире, - рассказыва-
ет нынешний директор фабрики 
Дмитрий Авралёв. Предприятие он 
возглавил шесть лет назад. Он, как 
и его папа, баян считает уникаль-
ным музыкальным инструментом, 
способным выразить все нюансы 
человеческой души. 

- Большое внимание уделяем из-
готовлению детских инструментов. 
Они спроектированы таким обра-
зом, чтобы ребенок, а впоследствии 
более взрослый исполнитель, при 
смене маленького инструмента на 
большой не испытывал неудобств, 
связанных с привыканием. При 
изготовлении баянов для детей 
использовалась база полного кон-
цертного инструмента: одинаковые 
наклон грифа, размер и мензура 
клавиш, пятирядная правая рука. 
На фабрике сохранены лучшие тра-
диции производства баянов и аккор-
деонов. Мы выпускаем музыкаль-
ные инструменты для исполнителей 
различного репертуара: классики, 
фольклора, джаза, мюзета. 

Дмитрий Владимирович, как и 
его отец, главной задачей фабрики 
считает выпуск удобного для музы-
канта, качественного концертного 
инструмента. Кстати, в конце 2011 
года инструменты «АККО» удо-
стоились награды «100 лучших 
товаров России».

Комплектующие детали для му-
зыкальных инструментов делают 
на фабрике. Для изготовления ин-
струментов используются только 
лучшие материалы России и других 
стран, прошедшие мастеровую 
ручную обработку. К своим изде-

лиям на фабрике относятся очень 
бережно. Производство здесь не 
серийное, все инструменты – под 
заказ, с учетом индивидуальных 
пожеланий заказчика. На изго-
товление одного  музыкального 
инструмента уходит от трех до 
шести месяцев. И то, что в каждом 
из них душа мастера – не просто 
слова. Как пояснили на фабрике, 
главное отличие воронежских 
музыкальных инструментов от их 
зарубежных аналогов – в уникаль-
ности их звучания. Воронежские 
баяны и аккордеоны ценятся мощ-
ным басом и изготовленным вруч-
ную цельнопланочным аккордом. 
Работа специфическая и очень 
сложная. 

- В изготовлении одного инстру-
мента принимает участие почти 
весь коллектив, каждый специалист 
делает свою работу. Все сотрудники 
предприятия радеют за высокое 
качество продукции, - говорит 
заместитель директора по произ-
водству Елена Авралёва. Вообще, 

людей, не причастных к музыке, на 
фабрике найти сложно. Баянист по 
образованию и настройщик баянов 
по призванию Юрий Чемерис, один 
из старейших работников фабрики 
и ученик его основателя, считает 
свою работу очень интересной. 

- Главное в моей работе – уметь 
слушать и слышать, - говорит он. 

Почти все 50 сотрудников фабри-
ки освоили свои профессии здесь, 
на предприятии, потому что таким 
редким специальностям нигде 
нельзя научиться. Работа сложная, 
кропотливая и на первый взгляд 
монотонная. 

- Работа творческая! Какая же 
она монотонная? - уверяет сборщик 
правой механики Сергей Кораблев. 
Каждый инструмент уникален, как 
уникально и неповторимо все то, что 
создано руками настоящих русских 
мастеров.

Большинство работников фаб-
рики трудятся здесь со дня ее 
основания.  
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, временами 
осадки в виде снега  и мокрого снега, местами сильные, 
метель; на дорогах скользко, местами снежные заносы; 
ветер юго-западный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура -4…+1.

15 января по области – переменная облачность, мокрый 
снег; ветер юго-восточный, умеренный; температура 
ночью -3…-8, днём -1…-6.

16 января по области – облачно с прояснениями, вре-
менами снег, местами сильный; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура ночью -4…-9, днём -1…-6.

31.5830
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40.6189
∆0.3337АВтоотВетчИК
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Агробизнес набирает обороты
В сельском хозяйстве Воронежской области преодолены 

последствия засухи 2010 года и взят курс на развитие. По 
предварительным данным областного департамента аграрной 
политики, удельный вес прибыльных сельскохозяйственных 
организаций за прошлый год увеличился с 47 до 84 процентов. 
Дальнейшее развитие получили малый бизнес и предприни-
мательство. В фермерских и личных подсобных хозяйствах 
производится около 47,1 процента мяса, 50 процентов молока, 
около 47,4 процента яиц, 94,3 процента картофеля и почти 90 
процентов овощей.

Как и прежде – молоко в бутылках
Воронежский стеклотарный завод начал осваивать новую 

технологию по выпуску стеклянных бутылок для молочных 
продуктов. В настоящее время в заводской лаборатории 
тестируют новую бутылку, которая легче своей советской 
предшественницы на сто граммов. Основным и неоспоримым 
преимуществом такой новой разработки является экологич-
ность стеклянной тары. Сейчас завод выпускает стеклянную 
посуду под соки, минеральную воду и пиво. И, возможно, скоро 
воронежцы снова станут покупать молоко в старых добрых 
бутылках, а затем сдавать их в пункты приёма.

Под угрозой эпидемии кори
В Воронежской области резко ухудшилась эпидемио-

логическая обстановка по заболеванию корью. По данным 
Управления Роспотребнадзора по Воронежской области, в 
настоящее время официально зарегистрировано пять случаев 
заболевания. Из них два завезли в регион из Дагестана и Чечни. 
Примечательно то, что все заболевшие – люди в возрасте от 
17 до 21 года, не имеющие сведения о прививках. Медиками в 
очагах кори среди 338 контактных были привиты 119 человек. 
Как сообщили в Управлении Роспотребнадзора, заболевание 
корью у не привитых протекает тяжело, с возможными ослож-
нениями у каждого 15-го заболевшего.  

Благотворительный фестиваль
По благословению Высокопреосвященнейшего Сергия, ми-

трополита Воронежского и Борисоглебского, 15 и 16 января  в 
Благовещенском кафедральном соборе состоится  Рождествен-
ский благотворительный фестиваль русской духовной музыки. 
Средства, собранные в рамках фестиваля  от частных благо-
творительных пожертвователей, будут направлены на оказание 
помощи  детям из малоимущих семей. Начало в 18.00. 
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Наталья НеКрЫлоВА

Праздник не мог обойтись 
без Деда Мороза и Снегуроч-
ки. Ребята водили хороводы, 
рассказывали стихотворения, 
танцевали. В зале царила доб-
рая семейная атмосфера. По 
словам директора Мировско-
го дома-интерната Нины До-
маниной, дети с нетерпением 
ждали поездки,  ведь для них 
этот праздник значит намно-
го больше, чем для тех, кто 
привык к заботе и вниманию 
своих родителей.

Так, вместе со своим вос-
питателем из Мировского 
детского дома приехали 
семь ребят, среди которых 

-  настоящие звёзды. Се-
миклассник Саша стал по-
бедителем Всероссийского 
конкурса рисунков «Рож-
дественские фантазии», а 
третьеклассник Максим уже 
несколько лет занимается 
футболом и в составе ко-
манды детского дома занял 
второе место в областных 
соревнованиях.

После ёлки дети посмо-
трели новогоднюю сказку в 
одном из кинотеатров. Ор-
ганизаторы пообещали, что 
такие встречи станут ежегод-
ными. Одна проблема: на ёлку 
смогли попасть не все ребята, 
потому что дорого обходится 
транспорт.

Праздник  
для детей-сирот
Вчера, в  канун старого Нового года, в Воронежском 
Доме актёра прошла благотворительная новогодняя 
ёлка для воспитанников детских домов. На празд-
ничное представление приехали больше сотни ре-
бят и их воспитателей со всей области. Здесь были 
воспитанники Мировского дома-интерната, что в  
Панинском районе, Россошанского детского дома, 
воронежской школы-интерната №97 и многих 
других. 

Минкомсвязь предупреждает
Совсем скоро станет невозможно использовать краденые 

или «потерянные» мобильные телефоны. Об этом официально 
заявило Минкомсвязи. По задумке ведомства, теперь оператор 
связи будет обязан заключать с абонентом договор, в котором 
сим-карта будет «прикреплена» к конкретному аппарату. И 
если он будет утерян или украден, то мобильный оператор 
заблокирует телефон. У этого нововведения сразу появились 
противники. Так, некоторые эксперты считают, что если або-
нент захочет поменять телефон, то ему придётся идти в салон 
связи своего оператора,  чтобы в договор внесли изменения, а 
не просто переставить сим-карту в новый телефон.

США стягивают военные силы
США закрепятся в Персидском заливе после вывода войск 

из Ирака. Такое решение было принято после того, как аме-
риканцы не смогли договориться с иракским правительством 
о продлении пребывания на его территории американских 
войск, сообщает РИА «Новости» со ссылкой на газету Los 
Angeles Times. По мнению Центрального командования США, 
сохранение здесь военных позволит быстро отреагировать, 
если в отношениях с Ираном наметится открытое военное 
противостояние. Кстати, накануне в Аравийское море прибыла 
авианосная ударная группа ВМС США. Помимо этого Пента-
гон, по данным газеты, увеличил до 15 тысяч военнослужащих 
свой сухопутный контингент в Кувейте.
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Музыкальная работа
Связь времён | В 1991 году, в непростой для нашей страны период, 

Заслуженным артистом России Владимиром Авралёвым была основана 
«Воронежская фабрика музыкальных инструментов «АККО»
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Вячеслав тКАчЁВ

Брянские полицейские и 
чиновники сейчас разбира-
ются в причинах трагедии. Во 
многих городах России власти 
спешно инициировали про-
верки коммунальных сетей, 
чтобы не допустить подобного 
у себя.

А что же у нас, в Вороне-
же?

Оказалось, что от подобных 
случаев никто не застрахован, 
в том числе и в нашем городе. 
И об этом говорят такие при-
меры: 28 декабря 2011 года 
возле детского сада на улице 
Калачеевской под «КАМА-
Зом» провалилось дорожное 
покрытие, он практически на 
четверть ушёл под землю. К 
счастью, никто не пострадал. 
По одной из версий, причиной 

происшествия стало неудо-
влетворительное состояние 
теплотрассы, проложенной 
под асфальтом. А ещё ранее 
на перекрёстке улиц Степана 
Разина – Сакко и Ванцетти в 
образовавшуюся под асфаль-
том вымоину провалился по 
колёса автомобиль. Водителю 
иномарки осталось только 
радоваться тому, что он ехал 
на маленькой скорости, иначе 
машина бы просто перевер-
нулась.

Чтобы прояснить ситуа-
цию, в каком состоянии нахо-
дятся городские сети, мы об-
ратились в МУП «Водоканал 
Воронежа».

- У нас, как и во многих дру-
гих городах, коммунальные 
сети изношены. По данным 
Министерства регионально-
го развития РФ, в среднем 

по стране физический износ 
водопроводных сетей достиг 
уже 65 процентов, канализаци-
онных и тепловых сетей – 63 
процента, - сообщили в пресс-
службе ведомства. – В целом 
же в Воронеже состояние 
трубопроводов удовлетвори-
тельное.

- А как осуществляется кон-
троль за состоянием городских 
сетей?

- На предприятии суще-

ствует специальная группа 
диагностики сетей. Ее спе-
циалисты делают регулярные 
обходы, исследуя физическое 
состояние трубопроводов, и 
сообщают даже о малейших 
повреждениях, - ответили в 
Водоканале. – Кроме того, у 
нас налажена система автома-
тического контроля – в случае 
возникновения аварийной 
ситуации компьютеры уже в 
первые несколько минут после 

случившегося извещают дис-
петчеров о падении давления. 
Данная система позволяет 
оперативно реагировать на 
возникновение аварийной 
ситуации и не допустить ее 
масштабного развития.

Городские чиновники в 
свою очередь подтвердили, 
что бояться нам в принципе 
нечего.

- Нашими службами посто-
янно ведётся мониторинг со-
стояния коммунальных сетей, 
- заверили в информационно-
аналитическом управлении 
мэрии. – Кроме того, на вся-
кий случай в постоянной 
готовности находятся ава-
рийные бригады, готовые 
выехать на место происше-
ствия. Бесхозных сетей, за 
которыми бы не велось на-
блюдения, в коммунальном 
хозяйстве нет.

Что говорят спасатели?
- У нас выстроена отла-

женная система взаимодей-
ствия со всеми экстренными 
службами, - рассказывает 
заместитель руководителя 
Муниципального казённого 
учреждения «Управление по 
делам ГО и ЧС города Во-
ронеж» по общим вопросам 
Александр Плешаков. – Сил и 
средств для действий в случае 
чрезвычайной ситуации у нас 
достаточно. Хочется отметить, 
что в распоряжении спасате-
лей есть оперативная группа, 
которая в течение пяти минут 
готова выехать на место. Но 
всё зависит от местонахожде-
ния аварии, ведь город у нас 
большой, а движение по нему 
в час пик очень сложное.

Остаётся надеяться на то, 
что всякие беды обойдут Во-
ронеж стороной.

Опасность под дорогой

P.S. Когда верстался номер, стало известно, что губер-
натор Брянской области Николай Денин поручил найти 
винов ных в трагедии. В результате заявление на увольнение 
по собственному желанию написали председатель город-
ского комитета по ЖКХ, главный инженер МУП «Брянский 
городской водоканал» и заместитель главы Брянской город-
ской администрации.

У всех на слуху трагический случай, произошедший 
в Брянске. Там 8 января молодая мама Татьяна Ди-
денко во время прогулки по центру города со своим 
полуторагодовалым сыном рухнула в неожиданно 
образовавшийся под ними провал. Женщина смогла 
спастись, уцепившись за край обрыва, а вот ребёнка 
при падении выбросило из коляски и унесло течением 
в канализационный коллектор.  

Слесарь-сборщик Сергей Кораблев.
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Валерий КАЗАНоВ

Но приятной церемонией не 
ограничилось общение журна-
листов с председателем Из-
бирательной комиссии Воро-
нежской области Владимиром 
Селяниным. Он рассказал о 
том, что на недавнем заседании 
избирательной комиссии был 
рассмотрен комплекс вопро-
сов, связанных с подготовкой 
и проведением президент-
ской кампании. В частности, 
утверждена единая нумерация 
избирательных участков по вы-
борам Президента РФ, режим 
работы участковых комиссий, 
порядок утверждения сведений 
о поступлении и расходовании 
средств избирательных фондов 
региональными отделениями 
политических партий.  

Как известно,  участвовать 
в выборах Президента РФ 
изъявили желание десять 
кандидатов. Четыре - от пар-
ламентских партий, осталь-
ные - в основном самовыдви-
женцы. Кстати, еще один из 
кандидатов-самовыдвиженцев 
мог бы быть и из Воронежа. 
Некий безработный, желая из-
менить свой статус и «получить 
интересную работу», высказал 
пожелание участвовать в пре-
зидентской кампании. С чем 
и обратился в избирательную 
комиссию. Единственное, что 
охладило его настрой – это 
необходимость собрать два 
миллиона подписей в свою 
поддержку. 

В работе избирательных 
комиссий немало рутинной 
работы. Председатель Изби-
рательной комиссии области 
Владимир Селянин напомнил 
журналистам о том, что к 
моменту голосования 4 марта 
на избирательных участках 
должны быть установлены 
веб-камеры. Вопрос установки 

камер не такой простой. Не 
только потому, что помещения, 
где будет проходить голосова-
ние, относятся к различным 
формам собственности, есть 
проблемы и технического ха-
рактера. Задача, считает Вла-
димир Селянин, однозначно 
будет выполнена. Вот только у 
многих воронежцев это вызы-
вает резонный вопрос: к чему 
все эти технические новше-
ства? На пресс-конференции, 
которая проводилась в де-
кабре прошлого года, одна 
из участниц прямо заявила: 
«Лучше бы эти 15 миллиардов 
(столько понадобится денег на 
оборудование веб-камерами 
всех избирательных участ-
ков страны – авт.) отдали бы 
в детские дома».  А другой 
участник отреагировал более 
эмоционально: «Представьте 
такую картину: сельский клуб, 
не ремонтировавшийся лет де-
сять, в котором течет крыша, и 
в нем установят чудо-технику. 
И что? Да нам люди просто 
набьют морду!». 

Но похоже, что гнев избира-
телей вызывает не только это. 
Как известно, принято решение 
об  изготовлении прозрачных 
урн для избирательных участ-
ков. А кто их сделает? 

Хорошо, что нашлись про-
изводственники в Воронеже, 
которые для нашей и Липецкой 
областей к 4 марту обязались 
поставить необходимое коли-
чество урн. 

Но опять же, это дополни-
тельные затраты, из народного 
кармана, насколько они необ-
ходимы?!

Оправдают ли эти затра-
ты поставленные цели? Ведь 
главное – не веб-камеры и 
прозрачные урны, а кандидаты, 
которым люди могут поверить. 
Есть ли среди нынешних такие, 
решать воронежцам.

Оправдает ли цель 
средства?
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В Консультационный совет
Губернатору Алексею Гордееву на встрече с президентом 

группы компаний «ЭкоНива» Штефаном Дюрром предложе-
но войти в создаваемый Консультационный совет компании. 
Глава региона предложение принял. Предприниматель также 
проинформировал губернатора о планах головной компании 
«ЭкоНива» по размещению бондов (ценных бумаг) на фондо-
вом рынке, сообщает Управление по взаимодействию со СМИ 
правительства области.

Григорий МАКАРоВ.

Выборы-2012

ВСтречИ губернАторА

Журналисты редакции газеты «Коммуна» в 2011 году 
участвовали в творческом конкурсе на лучшее осве-
щение хода избирательной кампании в Государствен-
ную думу РФ. И труд редакционного коллектива был 
отмечен по заслугам. Вчера в День российской печати 
в облизбиркоме чествовали лауреатов, наградили и 
представителя «Коммуны».



Материалы страницы подготовил Дмитрий ДЕНИСЕНКО.
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Займы из запасного 
кошелька

После финансового кризиса 
2008 года банки стали уже-
сточать условия для крупных 
заёмщиков, но при этом ши-
роко открыли двери для по-
требительского кредитования. 
Сегодня те, кому понадоби-
лись деньги, могут, используя 
лишь паспорт гражданина 
РФ, открыть кредитную кар-
ту с лимитом 20-30 тысяч 
рублей. Именно в «пластик» 
теперь смещается главный 
способ предоставления займов 
в этом сегменте. Такие карты 
не только распространяются 
банками в плановом порядке, 
но и предлагаются «в нагруз-
ку» вкладчикам и участникам 
«зарплатных проектов».

Причин для столь актив-
ного развития рынка продаж 
кредитных карт несколько. По 
словам директора Воронеж-
ского регионального филиала 
ОАО «Россельхозбанк» (на 
момент подготовки материа-
ла - управляющего филиалом 
ОАО «ТрансКредитБанк» в 
Воронеже – прим. ред.) Сергея 
Фабричнова, это, прежде всего,  
преимущества для клиентов: 
«во-первых, удобство. Во-
вторых, это финансовая уве-
ренность и свобода. В-третьих, 
оптимальное использование 
собственных средств, и, нако-
нец, доступность денег». 

- Кредитной картой можно 
пользоваться как «запасным 
кошельком», - поясняет Сер-
гей Анатольевич. - У каждого 
из нас бывает ситуация, когда 
деньги нужны срочно и нет 
времени на сбор документов 
и долгое оформление кредита. 
Такая карта может «подстра-
ховать» при непредвиденных 
расходах. Нужная сумма всег-
да под рукой. Возобновляемый 
кредитный лимит позволяет 
многократно использовать 
средства банка, а предлагае-
мый многими банками беспро-
центный период – экономить 
свои средства.

Ряд банков пошли ещё даль-
ше. К примеру, заместитель ди-
ректора управления по обслу-
живанию и продажам в сети 
Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка России Ольга 
Панищева сообщила, что банк 
запустил  федеральную про-
грамму по продаже заранее 
одобренных кредитных про-
дуктов. Другими словами, для 
заёмщиков с положительной 
кредитной историей и тех 
клиентов, которые получают 
зарплату при помощи Сбер-
банка, была рассчитана мак-
симально возможная сумма 
кредитования. И исходя из 
этой суммы, заёмщик теперь 
может практически мгновенно 
оформить любой потребитель-
ский кредит или получить 
кредитную карту.

Доступный сыр: 
стоит ли его есть?

На что следует обратить 
внимание клиенту банка при 
выборе банковского продукта 
в виде кредитной карты?

- В первую очередь, не-
обходимо выяснить значение 
эффективной процентной 
ставки, чтобы сравнить его с 
предложениями других бан-
ков, - говорит заместитель 

управляющего по розничному 
бизнесу операционного офи-
са «Воронежский» Росбанка 
Ольга Колмакова. - Убедив-
шись, что условия вас устраи-

вают, обратите внимание на 
сервис: количество отделений 
банка и банкоматов, в которых 
можно как обналичивать, так 
и вносить деньги для оплаты 
кредита. В противном случае 
может оказаться, что картой не 
только неудобно пользоваться 
для покупок, но и невыгодно 
оплачивать кредит, так как для 
этого приходится прибегать к 
услугам посредников: других 
банков, терминалов оплаты и 
так далее. Узнайте, какие ещё 
преимущества предлагает банк: 
пакеты услуг с бесплатными 
дополнительными возмож-
ностями (SMS-уведомления, 
интернет-банкинг, скидки на 
другие услуги), а также бо-
нусные (различные системы 
скидок в магазинах, кафе, 
ресторанах, отелях) и кобрен-
динговые программы (как, 
например, накапливание миль 
для бесплатных авиабилетов 
за счет безналичных покупок 
по карте).

Сергей Фабричнов считает, 
что заёмщику, кроме процент-
ной ставки за пользованием 
кредитными ресурсами, важно 
выяснить стоимость годового 
обслуживания карты, мини-
мальный и максимальный 
размер кредитного лимита, 
наличие и длительность льгот-
ного (беспроцентного лимита), 
размер комиссии за снятие на-
личных денежных средств.

П о к а з а т е л е н  п р и м е р  
коллеги-журналиста, которо-
му один из банков внезапно 
начислил штраф 700 рублей 
за просрочку погашения кре-
дита, который он… не брал. 
Как оказалось, первый год об-
служивания кредитной карты 
бесплатен, а дальше ежегодно 
списывается некая сумма. 
Соответственно, списанная 
автоматически комиссия за 
годовое обслуживание при-
вела к минусу по кредитке. 
Не предполагая пользоваться 
кредиткой, клиент не под-
ключил SMS-уведомление 
— в итоге вовремя и не узнал о 

своём вынужденном кредите. 
Ситуация весьма характерная. 
К сожалению, большинство 
граждан вообще не читают до-
говор на открытие карточного 
счёта перед его подписанием, 
доверяя банку. 

Впрочем, адвокат Сергей 
Слепцов уверен, что во многих 
случаях начисление подобного 
штрафа противоречит зако-
ну. «Согласно Гражданскому 
кодексу и положениям (ин-

струкциям) ЦБ РФ банк, как, 
кстати, и поставщик любых 
иных услуг, обо всех своих 
действиях по счёту клиента 
(например, начислении долга) 
обязан клиента информи-
ровать. Соответственно, не 
уведомив его о задолженности 
(даже если такое уведомле-
ние и не предусмотрено бан-
ковским договором вообще), 
банк не имеет права начислять 
штраф за просрочку оплаты. 
И суды в этом случае будут на 

стороне клиента. Другое дело, 
что обычно речь идёт о таких 
суммах штрафов, когда проще 
заплатить, чем судиться». 

Призрак 
вечного должника

Итак, вы оформляете для 
себя кредитную карту и хотите 
правильно её использовать и 
не быть вечным должником  
банка? Тогда сдерживайте 
себя и не тратьте кредитные 
средства на разные мелочи, 
которые могли бы стать вам до-
ступными через пару месяцев 
разумной экономии.

Вот несколько примеров 
успешного применения «кре-
дитки», чтобы она несла мини-
мальные расходы для вашего 
бюджета. Во-первых, помочь 
продержаться до зарплаты 
(если карточка с хорошим 
льготным периодом): вы тра-
тите деньги с кредитки, полу-
чаете зарплату и возвращаете 
долг до окончания льготного 
периода. Во-вторых, курс ру-

бля относительно американ-
ского доллара резко поменял-
ся, и вы прекрасно понимаете, 
что в ближайшее время цены 
на бытовую технику стреми-
тельно взлетят, последуют за 
валютным ростом. Тогда сле-
дует как можно быстрее снять 
деньги с кредитной карты и 
приобрести сейчас ту вещь, на 
которую вы собирали деньги 
долгое время. Важно успеть её 

купить, пока цена не выросла. 
А с ближайшей зарплаты воз-
вращаете деньги на «кредитку» 
или хотя бы их часть, продол-
жая пользоваться кредитом.

Трудности с использова-
нием кредитной карты чаще 
имеют психологический, чем 
финансовый характер. Не-
однократно даже от самих 
банкиров доводилось слышать 
настоятельные рекомендации 
воздержаться от глобального 
шопинга в больших супер-
маркетах с использованием 
«кредитки» в качестве неис-
сякаемого кошелька. Мало кто 
может устоять и реально 
управлять своими тратами в 
такой момент.

Многие граждане России, 
пользующиеся кредитками, 
чтобы протянуть безбедно от 
зарплаты до зарплаты, часто 
применяют превышение ли-
мита кредита (когда деньги на 
карточке закончатся). В этом 
случае процент за пользование 
кредитом будет начисляться в 
двойном размере.

И помните, что кредитная 
карта - это дорогой кредит. По-
скольку, предоставляя его на-
селению, банк несёт большие 
риски по невозврату части из 
них, которые необходимо чем-
то компенсировать – то есть 
процент невозврата ложится 
на добросовестного заёмщика 
через повышенный процент по 
кредиту. Достаточно заглянуть 
в рекламный буклет любого 
банка и вы убедитесь, что про-

центная ставка по кредитной 
карте выше любого потреби-
тельского кредита в том же 
финансовом учреждении.

Важно подчеркнуть, что 
обналичивать «кредитки» - это 
ещё одна глупость, которую 
совершают многие. Удорожа-
ние кредита при обналичке 
увеличивается почти в два раза 
(процент за обналичку + про-
центная ставка по кредиту).

- Многие банки в последнее 
время значительно увеличили 
свою активность на рынке по-
требительского кредитования, 
эти продукты выгодны для 
банка,– говорит Сергей Фа-
бричнов. – Однако показатели, 
свидетельствующие о кредит-
ной активности населения в 
России, довольно далеки от 
европейских.

Ольга Колмакова добавляет, 
что «доступность финансовых 
ресурсов для населения явля-
ется не индикатором возмож-
ности финансового кризиса, а 
показателем благосостояния и 
стабильности клиентов банков, 
которые имеют достаточный 
доход для приобретения не-
обходимых вещей, пусть даже 
в кредит».

«Кредитка» для клиента
Возможность купить практически любую вещь в кре-
дит, в том числе и такую дорогостоящую, как жилую 
площадь, можно сравнить разве что с медалью, у 
которой две стороны. С одной - занял деньги у банка, 
купил, что хотел, живи и радуйся, постепенно распла-
чиваясь с банком. А с другой - надо вовремя остано-
виться. Ведь обрастая несколькими кредитами, не 
замечаешь: до «долговой ямы» – один шаг.

Началом эры пластиковых карт считается 1958 год, 
когда стали массово выпускаться карты American Ex-
press. Через год ею пользовались уже около миллиона 
человек. Первым же эмитентом стал Bank of America, 
приступивший к выпуску карт BankAmericard. Впоследствии 
они преобразованы в многоэмитентную систему с широко 
известным названием VISA.

Первый «пластик» в России – карты VISA, которые 
появились во время Олимпиады 1980 года. Терминалы 
были установлены для иностранцев в ряде московских 
гостиниц при поддержке «Интуриста». Спустя восемь 
лет карты VISA были выданы спортсменам советской 
олимпийской сборной, поехавшим на Игры в Сеуле. 

- Часто слышу словосочетание «кобрендинговые 
карты». Что это такое и зачем они нужны?

Вячеслав ИГНАТЬЕВ, город Воронеж.

Отвечает специалист по продажам розничных банковских 
продуктов Максим ВАЛЕЕВ :

- Это особый «пластик», который выпускают банки совмест-
но с авиакомпаниями, магазинами и так далее, позволяющий 
получать скидки и бонусы при его использовании. Наиболее из-
вестны в России карточки «Аэрофлот-бонус» и «МДМ – Седь-
мой континент». На «самолётные» карты обычно начисляются 
бонусные мили за совершённые полёты или покупки, которыми 
потом можно расплатиться за авиабилет. «Магазинные» карты 
популярны в тех городах, где присутствуют связанные с про-
ектом торговые сети. Кобрендинговый «пластик» мог бы стать 
в России гораздо более востребован, если бы банки проводили 
чёткую стратегию в их распространении. Пока же они ведут 
себя либо агрессивно, буквально навязывая клиенту услугу 
или, наоборот, совсем не рекламируют проекты.

- В последнее время много говорят о кризисе евро, 
но эта валюта довольно устойчива к рублю. Значит 
ли это, что в России также складывается сложная 
финансовая ситуация?

Сергей СВИРИДОВ, город Воронеж.

Отвечает финансовый консультант Миннихон ХАКИМОВ:
- Это не так. Дело в том, что ослабление евро и кризис в странах 

Евросоюза крайне невыгодны России. Развитые государства За-
пада – основные потребители российских нефти и газа. В случае 
резкого падения производства в европейских странах это грозит 
снижением поступлений в российский бюджет и, соответственно, 
ростом его дефицита, свёртыванием программ развития. Кстати, 
кризис в Евросоюзе невыгоден и Китаю, который находит здесь 
крупнейший рынок сбыта для высокотехнологичного обору-
дования и потребительских товаров. Поэтому правительства 
России и Китая вкладывают средства в покупку суверенных 
долгов европейских государств, помогая этим странам пережить 
сложный период и не допустить падения евро. 

ВОПРОС – ОТВЕТВОПРОС – ОТВЕТ

Растёт интерес россиян  к покупке жилья в кредит. По 
предварительным данным ЦБ РФ, в прошлом году ры-
нок ипотечного жилищного кредитования вырос почти 
в два раза к уровню 2010 года и может побить рекорд 
2008 года, когда россияне взяли таких кредитов на 
655,8 миллиарда рублей.

Выбор у тех, кто готов отправиться в довольно рискован-
ное «ипотечное плавание», сейчас большой. Условия банков, 
конечно, разнятся, но в среднем чаще всего заёмщики оформ-
ляют кредит сроком на 10-20 лет с первоначальным взносом в 
размере 20-30 процентов от стоимости залога (минимальный 
порог взноса — 8 процентов по спецакциям). При этом средняя 
ставка составляет 12-12,5 процента в рублях, 10,5 процента в 
валюте. Минимальная ставка - от 8 процентов - также даётся 
при реализации совместных с застройщиками или партнерами 
банка программ. 

В компании «МИЭЛЬ-Новостройки» подсчитали, сколько 
нужно зарабатывать для получения кредита на покупку пер-
вичного жилья. В итоге вышло, что для приобретения одно-
комнатной квартиры эконом-класса в Москве потенциальному 
заёмщику надо зарабатывать не менее 92 тысяч рублей в месяц 
(ежемесячный платёж - 45,5 тысячи рублей), а для покупки 
жилья того же сегмента в области зарплата должна быть от 
55 тысяч рублей (платёж - 27,3 тысячи рублей). По данным 
Сбербанка, в Воронеже доход для получения подобного кредита 
на «однушку» должен составлять не менее 25 тысяч рублей в 
месяц. Эти цифры, как и ставка, могут значительно сократить-
ся, если у покупателя есть возможность сразу оплатить более 
50 процентов стоимости жилья. И всё же статистика говорит 
о том, что непреодолимое желание решить квартирный вопрос 
перевешивает порой кабальные ипотечные условия, и даже всё 
чаще звучащие прогнозы о грядущем финансовом кризисе не 
пугают людей. 

Пессимистично настроенные заёмщики боятся повторения 
ситуации трёхлетней давности, когда мировой экономический 
кризис заставил банки сворачивать ипотечные программы, в 
том числе и путём повышения ставок по кредитам до «загра-
дительного» уровня. Однако финансовые эксперты считают, 
что кризис не повторится. В банковском бизнесе всё не столь 
плачевно, как три года назад. Во время кризиса 2008 года бан-
ки увеличивали процентные ставки, повышали требования к 
размеру первоначального взноса, вводили мораторий на самые 
рискованные кредитные продукты. Сегодня ставки вновь стали 
расти, пока в небольших коммерческих банках. Однако, по 
данным Ассоциации российских банков, опыт работы в усло-
виях кризиса заставил многие финансовые учреждения пере-
смотреть свою кредитную политику, и сегодня они применяют 
сбалансированный подход к оценке кредитных рисков.

Ипотечное жилищное кредитование

Если очень хочется 
жить в своей квартире

Рынок ипотечного кредитования недвижимости изме-
нится по трём ключевым позициям. Об этом говорится 
в одном из последних документов, принятых ушедшей 
Госдумой,— Законе «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации в 
части совершенствования порядка обращения взыска-
ния на заложенное имущество». Он одобрен Советом 
Федерации РФ и подписан президентом.

Во-первых, закон предполагает сокращение срока государ-
ственной регистрации ипотеки до пяти дней. Во-вторых, вводится 
возможность внесудебного взыскания долга. Третий пункт участ-
ники рынка ипотеки считают наиболее значимым. Ст. 61 Закона 
«Об ипотеке (залоге недвижимости)» дополняется важным по-
ложением: «Если залогодержатель в порядке, установленном 
настоящим Федеральным законом, оставляет за собой предмет 
ипотеки, которым является принадлежащее залогодателю жилое 
помещение, а стоимости жилого помещения недостаточно для 
полного удовлетворения требований залогодержателя, задол-
женность по обеспеченному ипотекой обязательству считается 
погашенной и обеспеченное ипотекой обязательство прекраща-
ется». Другими словами, если заёмщик не может выплачивать 
ипотечный кредит, банку достаётся залог. С момента обращения 
взыскания на залог банк перестает взимать с заёмщика штрафы и 
пени за просрочку, при этом, если стоимости объекта при продаже 
не хватает на полное погашение долга перед банком, последний не 
вправе требовать от заёмщика выплаты недостающей части. 

Казалось бы, это положение весьма выгодно для клиента 
банка. При дефолте и понижении стоимости объекта все риски 
принимает на себя банк. Однако основное преимущество всё-
таки оказывается у банка - упрощается процесс списания безна-
дёжного долга. Сейчас, если вырученной от продажи квартиры 
суммы не хватает для его покрытия, оставшуюся часть банки, 
как правило, могут списать только после прохождения проце-
дуры судебного урегулирования и взыскания не исполненных 
заёмщиком обязательств, даже если вероятность этого самим 
банком оценивается как нулевая. 

Упрощая себе жизнь, банки склонны переложить возможные 
риски на плечи заёмщиков. После принятия закона о програм-
мах без первого взноса придётся забыть. По мнению банкиров, 
опрошенных журналистами столичного «Коммерсантъ-Деньги», 
оптимальный уровень первоначального взноса, позволяющий 
избежать дополнительных рисков, – 30 процентов стоимости 
недвижимости. Тот факт, что заёмщик сумел накопить эти 
средства, для банка означает высокий уровень платежной дис-
циплины и, соответственно, меньший риск просрочки.

Не можешь платить – 
верни банку ключи!

Сегодня заёмщики с «бе-
лым» доходом и большим пер-
воначальным взносом могут 
претендовать на ставку до 9,5 
процента годовых. В  Незави-
симом бюро ипотечного кре-
дитования (НБИК) сообщают, 
что не следует расстраиваться, 
если банк предлагает вам уве-
личить срок кредита. Многие 
заёмщики не понимают, что 
можно взять кредит на 15 лет 
и подобрать программу с хо-
рошими условиями досрочного 
погашения. По статистике 
НБИК, большинство заёмщи-
ков берут кредит на 15-17 лет, 

а затем досрочно погашают его 
в течение 5-8 лет. 

При отсутствии крупных 
доходов без помощи банков 
все же не обойтись. Достичь 
минимальных переплат можно, 
если вы: занимаете «короткие» 
деньги на срок до 5-10 лет, име-
ете от 50 процентов  собствен-
ных средств, приобретаете 
квартиру на вторичном рынке 
жилья и полис добровольного 
комплексного ипотечного стра-
хования, готовы предоставить 
справку по форме 2НДФЛ или 
являетесь зарплатным клиен-
том банка.

С минимумом потерь

Сергей КРОЙЧИК

Фото автора

В торжественной обстанов-
ке ключи от квартир получили 
более сотни специалистов 
МЧС. Для большинства это 
жильё долгожданное. До этого 
офицерам приходилось рас-
считывать на ведомственное 
общежитие да скитаться по 
съемным квартирам со своими 
семьями. Среди счастливых 
новосёлов немало и молодё-
жи, что тоже немаловажно!

- Моя семья наконец-то 
легко вздохнула, - говорит 
полковник внутренней служ-
бы, заместитель начальника 
Главного управления МЧС 
России по Воронежской об-
ласти Юрий Гущин. – Двад-
цать два года мы ждали этого 
торжественного для нас мо-
мента – получили трёхком-
натную квартиру. Безусловно, 
очень рады. Восемьдесят три 
квадратных метра! Отделка 
европейского уровня! Вселяй-
ся и радуйся жизни. Любой 
офицер на моём месте был бы 
весьма рад таким жилищным 
условиям. Лично я давно меч-
тал об этом.

Дом высотный, двенадца-
тиэтажный, квартиры улуч-
шенной планировки. Одно-, 
двух- и трёхкомнатные: каж-
дая комната с балконом или 
лоджией, санузел раздельный, 
на кухне – импортная элек-
троплита, вода круглосуточно, 
окна пластиковые, просторно 
в зале и в прихожей, обои с 
приятным рисунком…

Соседями Гущиных стала 
молодая семья Максиных, 
они получили однокомнат-
ную квартиру. Александра 
Евгеньевна – главный спе-
циалист отдела материально-
технического обеспечения 
Главного управления. В оче-
реди на получение жилья 
стояла восемь лет. Также не 
скрывает радости:

- Спасибо нашему мини-

стерству, шикарный подарок к 
Новому году! Меня как хозяй-
ку тут всё устраивает. В самую 
пору подумать об обстановке. 
Я уже определилась с мебелью, 
которую будем покупать.

- А дальше? Какие планы 
строите? – интересуюсь.

- А дальше? – задумалась 
хозяйка. - А дальше будем 
думать о ребёнке.

- В итоге то, что задумало 
Министерство, реализовано, 
- говорит начальник Главного 
управления МЧС России по 
Воронежской области, пол-
ковник внутренней службы 
Игорь Кобзев. – И спаси-
бо подрядчику за работу! 
А строительство вело ОАО 
Трест «Мосэлектротягстрой». 
При строительстве пришлось 
усовершенствовать проект 
и подрядчики шли нам на-
встречу. Да и мне как руково-
дителю Главного управления 
хотелось довести до ума эту 
стройку. Тем более, когда тебя 
об этом коллектив просит.

Б е з у с л о в н о ,  у  н а ш е г о 
управления ещё много не-
решённых задач.  И среди 
первоочередных: развитие 
учебно-спортивной базы Во-
ронежского института госу-
дарственной противопожар-
ной службы, строительство 
нескольких пожарных частей, 
в том числе в Масловке, Ли-
сках, Россоши. В Павловске 
и под Воронежем должны 
появиться вертолётные пло-
щадки…

- Значит, очередного ново-
селья воронежским спасате-
лям ждать не скоро?

- Ну, почему же?! У Глав-
ного управления есть идея по-
строить ещё один жилой дом 
для специалистов, только на 
соседней улице – Антонова-
Овсеенко. Уже отведён зе-
мельный участок под буду-
щую новостройку. И если всё 
будет, как запланировано, 
думаю, что за несколько лет 
снимем все жилищные про-
блемы по ведомству.

Мечты 
сбываются…
С места события | Накануне Нового года 
был сдан в эксплуатацию ведомственный жилой 
дом для сотрудников регионального МЧС РФ

Валерий ВАЛЕНТИНОВ

Воронежстат подвёл первые итоги Всероссийской пере-
писи населения 2010 года, полученные в результате ав-
томатизированной обработки материалов переписи.

По данным переписи 2010 года, население Воронежской  
области составило 2 млн. 335,4 тыс. человек. В городских 
поселениях проживает 1 млн. 486,6 тыс. человек, в сельской 
местности – 848,8 тыс. человек. 

Численность мужчин составляет 1 млн.68,9 тыс. человек, 
а вот женщин – 1 млн. 269,2 тыс. человек.  На 1000 мужчин  
приходится 1190 женщин. 

В зарегистрированном браке состоит 573 из 1000 мужчин и 
467 из 1000 женщин, в незарегистрированном – соотношение 
выглядит как 65 к 53. В то же время из 1000 человек каждого 
пола 240 опрошенных мужчин и 153 женщины никогда не 
состояли в браке. Установлено, что разведённых женщин в 
Воронежской области больше, чем мужчин. Из 1000 опро-
шенных 96 женщин и 66 мужчин официально развелись со 
своей второй половиной. А вот просто разошлись 17 женщин 
и 15 мужчин.

Вдов оказалось больше, чем вдовцов. Из 1000 женщин – 214, 
а из 1000 мужчин – 41.

Численность населения моложе трудоспособного возраста 
составила 320,9 тыс. человек,  трудоспособного – 1 млн. 404,5 
тыс. человек, старше трудоспособного – 610 тыс. человек. 

Средний возраст жителей Воронежской области – 41,5  
года.

Что касается национального состава, то больше всего в 
Воронежской области проживает русских – 95,5 процента, 
украинцев – 1,9 процента, армян – 0,5 процента, татар – 0,5 
процента, белорусов – 0,3 процента.

Мужчин не хватает

Операции 
по снятию наличных 
денежных средств - 

60,3 %

Структура операций, совершённых на территории России 
с использованием платёжных  (пластиковых) карт в рублях 
и иностранной валюте (по количеству) на 01.10.2011.

(По данным 
Центрального 
банка РФ)

Операции по оплате 
товаров и услуг 

(без таможенных 
платежей) – 

39,7 %

Языком цифр



Василий ЧерноусоВ 
Фото Константина ТолоКонниКова

В отделе редких и ценных 
книг областной библиотеки 
имени И.С.Никитина откры-

лась книжно-иллю стративная 
выставка дореволюционных 
газет. Цель этой экспозиции 
из цикла «Время. Журнал. 
Читатель» – знакомство во-
ронежцев с редкими русскими 

периодическими изданиями. 
На выставке их представлено 
более двадцати. 

Среди экспонатов, кото-
рые можно увидеть на улице 
Орджоникидзе, – газета «Но-
вое время», которую издавал 
наш земляк Алексей Суворин, 
«Русское слово» - пожалуй, 
самое дешевое среди ежеднев-
ных отечественных изданий 
конца XIX – начала XX веков. 
А по соседству размещены 
материалы большевистской 
прессы, в частности, выходив-
шей в революционном 1905 
году «Новой жизни». Весьма 
разнообразной оказалась под-
борка специализированных 
медицинских изданий: есть в 
хранилищах Никитинки «Рус-
ский врач», «Еженедельная 
клиническая газета», «Врачеб-
ная газета», «Практический 
врач», «Больничная газета 
Боткина» и другие. 

И театр, и кино
В областном Доме молодёжи прошёл фести-

валь школьной и студенческой самодеятель-
ности «Вечер театра и кино», организованный 
воронежской региональной общественной дет-
ской организацией «Искра». Он собрал больше 
200 участников. Ребята продемонстрировали 
гостям снятые ими фильмы на тему «Что такое 
счастье?» и сыграли несколько пьес, в том числе 
«Хамелеон» и «Злой мальчик» Антона Чехова, 
а также «Маленький принц» Антуана де-Сент 
Экзюпери. 

Город юных мастеров 
Конкурс участников любительских объеди-

нений, начинающих мастеров традиционных на-
родных ремёсел прошёл в Борисоглебске. В этом 
творческом смотре участвовали 27 местных ребят 
в возрасте от 10 до 16 лет, которые  представили 
более 40 работ. Юные таланты работают с разным 
материалом: были представлены на суд жюри и 
резьба по дереву, и чеканка, и глиняные игрушки. 
Проводился конкурс в Борисоглебском доме 
ремесел муниципального учреждения культуры 
«Централизованная клубная система». Члены 
жюри отметили, что представленные работы раз-
работаны и выполнены с любовью и фантазией, 
композиционно продуманны. 

У леса – свой музей
В воронежской средней школе №40 открылся 

музей леса, созданный школьным экологиче-
ским объединением «Родник». Объединение 
является членом Воронежского регионального 
общественного движения «Воронеж – XXI 
век». За время своей работы организация про-
вела большое количество экологических акций: 
уборку мусора в лесу, расчистку родников и 
прилегающих к ним территорий и другие. В 
рамках мероприятия прошёл и «круглый стол» 
по проблемам восстановления лесов. 

Соревновались агитбригады
В Бутурлиновском районном дворце куль-

туры «Октябрь» прошёл фестиваль агитбригад 
учебных заведений. Его участниками стали 
14 команд от школ, колледжей и техникумов 
со всего района. Ребята подготовили стихо-
творения, песни, танцевальные номера и даже 
театрализованные представления, главная цель 
которых - призвать молодёжь отказаться от 
курения, употребления алкоголя и вести здо-
ровый образ жизни. Среди школ победителем 
фестиваля стала команда Козловской СОШ. 
Второе место поделили школы №1 и №4, а на 
третьем - ребята из Великоархангельской и 
Пузевской школ.

Наталья Некрылова, виктор ЧИрков,  
Мария ЩеГлова. 

весТи
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Мы лежали на пляже и 
смотрели, как к берегу плывет 
бутылка.

- Слушай, а вдруг в ней за-
писка? - сказал я.

Супруга побледнела.
- Какая записка? Опять от 

твоей Люськи?
- Какой ещё Люськи?! И не 

пришлёт она пустую бутылку. 
От потерпевшего корабле-
крушение. Сейчас эти бутыл-
ки стаями бороздят моря и 
океаны.

- Хоть бы она проплыла 
мимо, - вздохнула супруга. – У 
меня почему-то плохое пред-
чувствие.

- Кажется, проплывёт... 
Волна в другую сторону, - за-
метил я.

Но бутылка прямым кур-
сом шла к нам, будто её кто-то 
тянул на верёвочке.

- Уйдём от беды! - взмоли-
лась жена.

Бутылка причалила у на-
ших ног, мягко врезавшись в 
песок. Сквозь витое стекло 
терракотового цвета угады-
валась бумажка. Я с трепетом 
взял заморскую красавицу 
в руки.

- Но почему мы должны её 
распечатывать? - забеспокои-
лась жена. - Где гарантия, что 
бедняга обращается к нам? На 
бутылке наш адрес и фамилия 
не проставлены.

- Он обращается ко всему 
человечеству, - сказал я, вон-
зая штопор.

Понюхал пробку. Пахло 
тропиками и романтикой. А 
вот и записка корявыми бук-
вами. «Сижу на необитаемом 
острове. Наг, сир и нищ. Два 
дня не похмелялся. Помогите! 
SOS!»

- Надо помочь! - восклик-
нул я. - На том острове мог 
оказаться любой из нас.

- Я лично нет, - ответила 
супруга. - Я с материка - ни 
на шаг!

- Собирайся! - крикнул я 
ей. - В такой момент никто не 
имеет права беспечно валять-
ся на пляже.

И вот я уже стою в очереди 
к посудному ларьку.

- Что сдаёшь, сынок? - 
спрашивает у меня бабушка. 
- Из-под бренди, что ли?

- Из-под рома. Это бутылка 
потерпевшего кораблекруше-
ние! – ответил я гордо. - Вы-
ловил вместе с запиской.

Очередь притихла.
- Граждане! - воскликнул я, 

будто с трибуны. - Там человек 
от жажды гибнет. По такому 
случаю требую пропустить 
меня без очереди!

Я двинул вперёд плечо, но 
бабушка преградила дорогу к 
окошку своей грудью.

- У меня дома люди тоже от 
жажды помирают.

 - Конечно, без очереди 
нельзя, - поддержал её интел-
лигент, прижимая к груди пу-
стую бутылку из-под нарзана, 
как родное дитя. - Это создаст 
пагубный прецедент. А вдруг 
завтра к берегу прибьёт сразу 
тысячу бутылок? И все по-
лезут без очереди? Это будет 
конец света.

Вечером я, наконец, про-
бился к окошечку.

- Импортная! - бросил при-
ёмщик пренебрежительно. 
– Не принимаем.

- Да как вы смеете? Это от 
жертвы кораблекрушения.

- Мог бы послать и в стан-
дартной посуде, - буркнул 
приёмщик.

- Откуда он мог знать ваши 
дурацкие порядки?

- А ты бы сообщил ему 
заранее. 

И приёмщик захлопнул 
окошко перед моим носом.

- Тара кончилась, сэр…
- Люди! - запричитал я. – 

Не играйте с судьбой! Может 
быть, завтра вам самим при-
дётся бросать в пучину такие 
бутылки!

Кто-то отозвал меня в сто-
рону.

- Сколько она стоит?
- Думаю, не меньше чер-

вонца.
- Хочешь, я его тебе дам, 

чтобы ты не шумел?
Я с гневом отверг это пред-

ложение.
- Нет, я не пойду таким 

путём. Да как вы смели пред-
ложить мне сделку? Я сам 
вам могу дать хоть сотню. Тут 
дело принципа, но вам этого 
не понять.

Я стал стучаться во все души 
и инстанции. Я бросал людям 
в лица упрёки в равнодушии, 
как тяжёлые камни. Через Ин-
тернет призвал мировую обще-
ственность бойкотировать наш 
посудный ларёк, хоть это, пре-
жде всего, могло отразиться 
на самой общественности. И 
мне удалось кое-что сдвинуть 
с места в сфере обслуживания 
населения. Ларёк покрасили 
в голубой цвет. Решили про-
блему тары, рентабельности и 
логистики перевозок посуды, 
продлили время работы ларька 
на целых полчаса и поставили 
на него ГЛОНАСС. Городок 
преобразился. На улицах ас-
фальт заменили симпатичной 
плиткой. Автобусы стали хо-
дить по расписанию, а народ 
меньше пил, чтобы не попасть 
на необитаемый остров.

Да, чаще бы люди тонули, 
многое бы мы наладили в 
своём быту. Через месяц я про-
бил официальное разрешение 
властей на сдачу нестандарт-
ной импортной посуды: из-
под виски, бренди, абсента, 
саке, кальвадоса, рома и т. д. 
Получил сполна за бутыл-
ку причитающуюся сумму 
(10,26), положил деньги в 
свою собственную бутылку 
из-под пива и приветственную 
записку, пришёл на пляж.

Меня уже ждала толпа. 
Приёмщик из ларька был в 
первых рядах. Отнял у меня 
пивную бутылку и вручил ту 
самую заморскую.

- В ней отправь деньги, из-
под пива стыдно. И передай 
от меня горячий привет. Со-
общи, коль вернётся живым 
и здоровым, я её у него опять 
приму даже с повреждённым 
горлышком.

Мэр города сделал доклад о 
международной обстановке в 
районе Бермудского треуголь-
ника. Состоялась выставка 
художников-маринистов и 
конкурс красоты топлес. По-
бедила Люська.

При спуске судна на воду 
положено бить шампанское о 
борт, но как бить бутылку об 
бутылку? А если повредишь 
путешественницу? Мы сами 
выпили целый ящик «На-
дежды» за успешный круиз 
и до дна – за тех, кто в море. 
Под аплодисменты и духовой 
оркестр я спустил путеше-
ственницу на воду.

 - Плыви на необитаемый 
остров! – сказал я в напут-
ственном слове. – Широта 40 
градусов, долгота 0,75!

Она покачалась на волнах 
и потонула, а мы долго ещё 
махали с берега платочками 
ей вслед. 

Спасите 
наши души!

Борис Ваулин

Пятый день мая 2008 года. 
Вечер между 19 и 21 часом. 
Факты следствия.

В микрорайоне Отрожка 
Железнодорожного района 
Воронежа на улице Токарной 
в собственном хорошо обустро-
енном коттедже проживала 
43-летняя Маргарита Никола-
евна Кузнецова, заместитель 
директора вагоноремонтного 
завода имени Тельмана. Её 
муж, Валерий Иванович Ни-
колаев, тоже занимал значи-
тельный руководящий пост в 
железнодорожной отрасли. В 
тот день в родительский дом 
приехал 22-летний сын Денис, 
учившийся в московском вузе. 
Вечером после 19 часов мать с 
сыном выехали в город по сво-
им делам. Поскольку задержи-
ваться не намечали, то ворота 
во двор закрывать не стали, тем 
более что дома оставалась мать 
Кузнецовой – 80-летняя  Нина 
Вениаминовна Свинолупова. 

Через какое-то время она 
услышала неясный шум у вход-
ной двери и подумала, что это 
вернулись дочь с внуком.  От-
крыла и в ту же минуту в при-
хожую ворвались двое мужчин. 
Отбросив Нину Вениаминовну 
в сторону, стали пинать её и 
бить руками. Один из напав-
ших выхватил нож и несколько 
раз ударил им  женщину. Сви-
нолупова закричала, согнулась 
от боли, опустилась на пол. 
Её грубо схватили, заставили 
лечь лицом вниз, связали руки. 
Грабители быстро осмотрели 

комнаты, потом  стали трясти 
испуганную хозяйку, требо-
вать, чтобы указала место, где 
спрятаны деньги и драгоцен-
ности. Напавшие нецензурно 
орали, грозились убить. Старая 
женщина плакала от боли и 
страха, сквозь рыдания гово-
рила, что ничего не знает о 
драгоценностях, поскольку не 
живёт тут, а только приехала к 
дочери в гости. Оба напавших 
были без масок, но Свинолупо-
ва, лежавшая вниз лицом, была 
столь напугана, что боялась 
даже взглянуть на них, потому 
и не запомнила лиц.   

Один из мужчин начал ис-
кать на первом этаже сейф с 
драгоценностями. Другой под-
нялся на второй этаж, подошел 
к окну и стал следить за движе-
нием на улице. Через некоторое 
время он крикнул сообщнику, 
что во двор въехал автомобиль, 
из которого вышли мать и сын 
Кузнецовы. Грабители встали 
возле входной двери, один 
выхватил из-под куртки об-
рез. Едва Кузнецовы открыли 
дверь, как на них обрушились 
удары кулаками. Мать и сына 
втолкнули в прихожую, велели 
опуститься на колени. Денису 
связали руки, заставили лечь 
на пол, лицом вниз и не шеве-
литься. От Маргариты Нико-
лаевны потребовали принести 
деньги и драгоценности. Она 
пыталась сопротивляться, го-
ворить, что никаких драгоцен-
ностей в доме нет, но оценив 
реальную угрозу жизни, повела 
одного из мужчин в гараж, где 
был замаскирован сейф. На-

брала шифр, открыла дверцу. 
На полках лежали ювелирные 
украшения, российские деньги 
и иностранная валюта. Здесь 
были золотые подвески, серьги, 
кольца и печатки с бриллианта-
ми и драгоценными камнями, 
золотые слитки 999,9 пробы 
от 1 грамма до 250, золотые 
часы  швейцарских фирм, от-
деланные крокодиловой кожей. 
Всего драгоценностей и денег 
было на сумму более 11 мил-
лионов 200 тысяч рублей.

Женщина выдала всё, что 
было в доме, но бандит этим 
не удовлетворился: выхватил 
нож и начал наносить удары 
жертве. После судмедэксперты 
насчитают на теле Кузнецовой 
29 ножевых ранений. Она так и 
осталась лежать возле открыто-
го сейфа. Налетчики загрузили 
золотую добычу в сумку. Один 
из них, не расстававшийся с 
обрезом, подошел к лежащему 
на полу Денису и одним вы-
стрелом в затылок застрелил 
его. Свинолупову тоже хотели 
убить, но старая женщина 
лежала в полуобморочном со-
стоянии, даже на удар ногой 
не отреагировала. Возможно, 
это её и спасло. Грабители 
подумали, что она умерла от 
страха,  поэтому и не стали за-
держиваться. 

Взяв сумку с награбленным, 
вышли во двор, сели в автома-
шину «Мазда», которая при-
надлежала Денису Кузнецову. 
Начали выезжать со двора на 
улицу, но через несколько 
метров сработал блокиратор 
двигателя, и автомобиль оста-
новился. Преступники бросили 
машину и «растворились» в 
вечерних сумерках. Когда при-
шла в себя, Нина Вениаминов-
на сумела подняться, разрезать 
столовым ножом верёвку на 
руках и выбежать на улицу. 
Кое-как добралась до сына, 
который жил неподалеку. 

Через два часа после начала 
этой драмы в милицию посту-
пил звонок о ЧП.

Поскольку муж Кузнецовой 
на момент преступления  ра-
ботал на весьма ответственной 
должности в ОАО «РЖД», а 
сама она была одним из руково-
дителей крупного воронежско-
го завода, то ход расследования 
уголовного дела был взят на 
контроль в Следственном ко-

митете РФ и МВД России. 
Несмотря на столь кровавую 
развязку, улик обнаружилось 
немного. Сыщики установят, 
что при нападении использо-
вался нож необычной формы 
и обрез охотничьего ружья 
20-го калибра. Однако орудия 
преступления и важные улики 
по горячим следам так и не 
были найдены. Нашествие 
большого числа работников 
правоохранительных органов 
разных учреждений, приехав-
ших  на место столь громкого 
преступления, сыграло отри-
цательную роль. Начальство 
самого разного ранга ходило 
по комнатам, давало «ценные» 
указания сыщикам и затап-
тывало следы. Здесь же тол-
кались представители завода 
им. Тельмана, родственники, 
соседи. Только когда все зеваки 
были удалены за пределы тер-
ритории, следственная группа 
смогла начать работу.

С мая по август 2008 года.  
Дознание без успеха.  
Факты следствия. 

Проанализировав ситуацию, 
оперативники поняли, что им 
предстоит кропотливая, много-
месячная работа, прежде чем в 
преступлении появятся хоть 
какие-нибудь важные зацепки. 
Было  ясно, что разбойное на-
падение хорошо спланировано. 
Логика подсказывала, что на-
павших где-то невдалеке ждала 
машина сообщника, и вполне 
возможно, что не только одно-
го. Преступники допустили 
лишь один серьёзный просчет: 
они не думали, что в доме кто-
то может быть, а потому не 
закрывали лица масками. Но 
им и тут повезло – от нервного 
потрясения Нина Вениами-
новна долго не могла отойти,  
вспомнить лиц напавших или 

какие-нибудь характерные 
приметы. Оставалась надежда, 
что рано или поздно «подадут 
голос» два исчезнувших из 
дома мобильных телефона. 

Во время тщательного об-
следования места преступле-
ния  сотрудники оперативной 
группы осмотрели все комнаты 
и подсобные помещения дома, 
хозяйственные постройки, 
двор, приусадебный участок. 
Изъяли смывы вещества бу-
рого цвета, похожего на кровь, 
стационарный телефон с обо-
рванным проводом, отпечатки 
пальцев рук на разных пред-
метах, нож со следами крови, 
другие вещественные доказа-
тельства. При осмотре дома 
было сделано около 300 сним-
ков, к которым неоднократно 
обращались, чтобы подтвер-
дить или опровергнуть версии 
и показания. Оперативники 
отдела уголовного розыска 
Железнодорожного РОВД 
проводили массовый опрос 
соседей и тщательный осмотр 
прилегающих улиц. Усилия 
принесли пусть небольшой, но 
всё же результат. 

Соседи вспомнили двух 
незнакомых мужчин, которые, 
стараясь быть незаметными, 
накануне убийства наблюдали 
за домом, маскируясь в зарос-
шей кустарником территории. 

Очевидцев срочно направи-
ли на составление фоторобота 
предполагаемых преступников. 
Описание одного из них в 
какой-то степени совпадало со 
смутным описанием нападав-
шего, которое дала Свинолупо-
ва. При осмотре заросшей тер-
ритории, в которой прятались 
подозрительные люди, были 
обнаружены окурки сигарет 
«Bond» и папирос. Их тоже 
приобщили к вещественным 
доказательствам. Муж Куз-

нецовой, Валерий Николаев, 
выдвинул предположение, 
что преступление совершено 
из корыстных побуждений 
кем-то из работников завода 
им.Тельмана. Возможно, теми, 
у кого были конфликты либо 
с самой Маргаритой Кузне-
цовой, собиравшейся уволить 
нескольких работников завода 
за совершенные хищения, либо 
с ним самим, являющимся ге-
неральным директором ОАО 
«Вагонреммаш». Однако после 
тщательного анализа эта вер-
сия по весьма веским обстоя-
тельствам была отвергнута. 

Оперативными работника-
ми и следователями только за 
первый месяц работы по делу 
было проверено свыше 3500 
человек, проведено более 50 
обысков, истребовано более 
ста детализаций телефонных 
переговоров. Проводилась 
оперативная работа с лицами 
цыганской национальности, 
осуществляющих скупку юве-
лирных изделий. Организовы-
валось дактилоскопирование 
и бывших, и ныне работающих 
заводчан. Сотрудники мили-
ции составляли протоколы, 
изымали отпечатки ладоней 
и пальцев, показывали фото-
роботы подозреваемых, вы-
ясняли, что людям известно о 
преступлении, были или нет 
они знакомыми с убитыми и 
потерпевшими, где находились 
вечером 4 мая и весь день 5 
мая. Столь широкий «заброс 
следственных неводов» не 
оказался напрасным.  Удалось 
раскрыть несколько преступле-
ний прошлых лет, и выявить их 
фигурантов. К сожалению, по 
самому делу реально действую-
щих «зацепок» установить не 
удалось. 

(Продолжение следует).

Тот самый дом на улице Токарной, в котором произошла трагедия.

Cудебный очерк
Преднамеренные убийства невиновных людей, как 
правило, вызывают значительный общественный ре-
зонанс. Тем более если погибшими или пострадавшими 
оказались известные люди – актёры, учёные, бизнес-
мены, руководители предприятий или государственных 
учреждений. если к тому же кровавое преступление 
связано с грабежом ценностей, то недостатка в досужих 
версиях не бывает. Хотя такая активность и объявление 
о крупном вознаграждении за информацию о преступ-
никах нередко лишь затрудняют следствие, поскольку 
желание получить награду вызывает такой мощный 
поток буйной фантазии самых разных граждан, что на 
проверку сообщаемых «фактов» сыщики тратят массу 
сил и времени. реальные следы «остывают и раство-
ряются». У настоящих преступников появляется больше 
возможностей скрыться от правосудия. 

Миллионы из дома  
на Токарной улице

Су б ботняя байка
от Владимира КотенКо

николай алеКсееВ

Значимость событию при-
давало присутствие на тор-
жествах в городе железнодо-
рожников Татьяны Гордеевой 
– супруги губернатора Во-
ронежской области. Вместе с 
нею поздравляли лискинцев 
с замечательным событием 
глава района Виктор Шевцов, 
руководитель департамента 
культуры правительства Во-
ронежской области Иван Об-
разцов, академик Академии 
художеств РФ, народный 
художник РСФСР Олег Са-
востюк, давние друзья музея 
– художники-подвижники 
Центрального Черноземья, 
чьими бескорыстными дара-
ми и полнились все десять 
лет существования музея его 
художественные фонды. 

А были ещё и литерато-
ры, и барды, и краеведы, и 
спонсоры – люди, чьим тру-
дом и помощью хранилось в 

музейных стенах прошлое, 
работающее на будущее. Вёл 
вечер Заслуженный работник 
культуры, художник и поэт 
Александр Аникеев – созда-
тель и руководитель музея. И, 
кстати, единственный в обла-
сти действующий художник-
администратор.

Более 18000 единиц хра-
нения составляют сегодня 
фонды музея, среди которых - 
уникальная коллекция из 700 
живописных и графических 
произведений. И даже 10-15 
ежегодных выставок, проходя-
щих в выставочном зале, уже 
не в силах представить всё бо-
гатство живописных полотен, 
которыми располагает музей. 
Летом прошлого года, во время 
своего первого посещения му-
зея в Лисках, Татьяна Гордеева 
высказала мысль: хорошо бы 
сделать пристройку выставоч-
ной галереи, органично впи-
сывающуюся в архитектуру 
музейного здания, памятника 

истории. Её предложение под-
держал глава района Виктор 
Шевцов, профинансировав-
ший пристройку площадью 
260 квадратных метров. Её 
автором-разработчиком стал 
лискинский архитектор Вя-
чеслав Исаев, сделавший ори-
гинальный и функциональный 
проект картинной галереи. 
Просторный выставочный 
зал разделён оригинальными 
пилонами на уютные про-
странства. В башенке, вен-
чающей галерею, - ещё один 
смотровой зал. Подобному 
не без основания могут по-
завидовать многие провин-
циальные музеи области, не 
имеющие постоянных выста-
вок картин. Ко дню открытия 
галереи научным сотрудникам 
музея в Лисках удалось пред-
ставить оригинальную экспо-
зицию работ более пятидесяти 
авторов, включающую 180 
живописных полотен и 80 
гравюр. Чтобы оснастить залы 
выставочным оборудованием, 
коллектив во главе с заведую-
щей отделом хранения Мари-
ей Медведевой разработал и 
защитил проект «Сохранение 
достижений воронежского 
изобразительного искусства  
второй половины XX – на-
чала XXI веков», оцененный 
грантом правительства Во-
ронежской области в размере 
300 тысяч рублей.

– Художественное искус-
ство – это осязаемый пока-
затель культуры, - отметила 
Татьяна Гордеева, открывая 
галерею. – Культуре в Ли-
скинском районе уделяется 
так много внимания благо-
даря усилиям Виктора Вла-
димировича и его сплочённой 
команды единомышленников. 
И эта картинная галерея – не 
искусственное событие для 
города, а насущное, потому что 
в провинции много настоящих 
талантов, достойных доброт-
ной огранки.

Новая галерея вызвала интерес у Татьяны Гордеевой.

История в газете 
выставка

Чтоб кисть  
вольготнее дышала
Культура | В Лисках открылась картинная галерея

в последние дни ушедшего года лискинская культура 
стала на голову выше –  в прямом и переносном смыс-
ле. в торжественной и одновременно тёплой, камерной 
обстановке в лискинском историко-краеведческом 
музее открылась только что сданная «под ключ» кар-
тинная галерея имени василия криворучко. 
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Чайники на параде 
Выставка «Парад чайников» открылась в Таловском 

историко-краеведческом музее. В её основе – коллекция жи-
тельницы этого райцентра Ирины Махиновой. Чайники она 
собирает уже более двадцати пяти лет. Подарки, сделанные 
друзьями и знакомыми, - основная часть экспонатов выстав-
ки. Некоторые из них произведены ещё до революции. Есть в 
коллекции Ирины Махиновой, например, трактирный чайник 
с клеймом Дмитровского завода, несколько чайников Дулев-
ского фарфорового завода. 

виктор ЧИрков. 
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ответы на сканворд (12 января)
По горизонтали: Тройка. Остров. Скирда. Ромул. Нерпа. Пояс. Хвост. 

Холод. Равиоли. Райкин. Мушка. Ника. Горбуша. Клипер. Тайна. Чары. 
По вертикали: Пирога. Токио. Январь. Окрас. Хомут. Кран. Олуша. Лишай. 

Зерно. Драка. Страх. Войнич. Ромео. Кипа. Спикер. Валет. Нары.

ответы на кроссворд (13 января)
По горизонтали: 5. Каптенармус. 8. Мангал. 9. Фонтан. 10. Комик. 15. Кулиса. 17. Тренер. 18. Рубашка. 19. 

Дуга. 20. Плед. 22. Горение. 24. Калита. 25. Лиотар. 29. Полоз. 31. Кортес. 32. Приток. 33. Бетельгейзе.
По вертикали: 1. Запад. 2. Пентод. 3. Чаплин. 4. Рулон. 6. Хариус. 7. Паркет. 11. Лимузин. 12. Карагач. 13. 

Стапель. 14. Телефон. 16. Палех. 21. Тамбов. 23. Фараон. 26. Мотель. 27. Фольга. 28. Лемех. 30. Гроза. 

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

После медобследования – в Турцию 
Закончились небольшие новогодние каникулы у футболистов 
«Факела». Пару дней назад клубный автобус с делегацией фут-
болистов и тренеров взял курс на Москву, где нашу команду 

ждёт углубленное медицинское обследование. А с 15 по 25 января 
ФК «Факел» проведёт очередной подготовительный сбор, который 
пройдёт в турецкой Анталье. Напомним, что в начале года распался 
тренерский тандем Сарсания - Байдачный. По обоюдному согласию 
опытный наставник Анатолий Байдачный покинул наш клуб. Кстати, 
«Факел» вполне мог и вовсе остаться без тренера, ведь Константин 
Сарсания имеет немало выгодных приглашений на руководящие 
должности из топ-клубов, но всё же он предпочёл продолжить работу в 
Воронеже. На этот сбор не поедет с нашей командой один из ведущих 
защитников Арсений Логашов, права на которого принадлежат махач-
калинскому «Анжи». По взаимной договорённости, если Логашов не 
сможет пробиться в основной состав дагестанской команды, то он на 
правах аренды продолжит карьеру в «Факеле». На предстоящем сборе 
запланировано провести три контрольных матча. 20 января воронеж-
цы встретятся с казахстанским «Кайратом», 22 января - с брянским 
«Динамо» и за день до отъезда «Факелу» предстоит ещё один между-
народный матч с азербайджанским клубом «Хазар-Ленкорань».  

Обменялись победами 
Первые в новом году игры хоккеисты воронежского «Бура-
на» провели в Брянске против одноимённой команды, за-
нимающей восьмую строчку в турнирной таблице и ведущей 

отчаянную борьбу за место в плей-офф. Нужно признать, что хозяева 
льда подготовились к визиту лидера первенства очень основательно 
и в первом поединке были близки к победе в основное время. Но 
воронежцам Андрею Протопопову и Александру Полякову удалось 
восстановить паритет. Счёт 2:2 продержался и в третьем периоде, и в 
овертайме. Для выявления победителя пришлось назначать буллиты, 
и здесь немного удачливее оказались хозяева льда - 3:2. В ответной 
игре вопрос о победителе был снят задолго до финальной сирены. 
Воронежцы не стали откладывать дело в долгий ящик и с первых 
минут матча предложили соперникам такой темп игры, который они 
выдержать не смогли. Итог этого поединка - 9:3 в пользу «Бурана», 
а результативные броски на свой счёт записали Дмитрий Саразов - 
2, Андрей Воронков - 2, Денис Тарабрин, Антон Старовойт, Сергей 
Александров, Вадим Навроцкий и Василий Кружилин. Очередные 
матчи воронежцы проведут в предстоящий уик-энд в Смоленске с 
местным «Славутичем». 

Старт не за горами 
В ближайшее время стартует первенство России по мини-
футболу среди команд первой лиги (зона «Черноземье»). 
Нашу область в этих соревнованиях будет представлять 

единственный коллектив - триумфатор прошлого сезона «ШВСМ-
Воронеж». Кстати, за победу в том турнире четырнадцать игроков 
получили звания «кандидат в мастера спорта». Но по сравнению 
с прошлым годом состав нашей команды значительно изменился. 
На ведущих ролях в клубах высшей лиги теперь обосновались гол-
киперы Роман Наумов («Арсенал» Пермь) и Александр Елфимов 
(МФК «Ухта»), а также полевой игрок Никита Елисеев («Энерком» 
Липецк). Остались на том же уровне, но сменили команду опытные 
футзалисты Алексей Земледельцев и Александр Смирнов, принявшие 
приглашение более состоятельного в финансовом плане рязанского 
«Элекса». Их вакансии займут молодые воспитанники воронежско-
го мини-футбола. В конце января возьмёт старт и первенство МОА 
«Черноземье» среди женских команд, где Воронежскую область будут 
представлять два коллектива - «ШВСМ-Воронеж» и «Танаис». По 
предварительным данным, в турнире примут участие восемь – десять 
команд. Хорошей подготовкой к официальным соревнованиям стал 
турнир на Кубок ЛГТУ, прошедший в Липецке. В нём приняли участие 
два воронежских коллектива - «Танаис» и «Созвездие». В финале 
«Танаис» с минимальным счётом 0:1 уступил «Липчанке-ЛГТУ», а в 
матче за третье место «Созвездие» проиграло грязинской «Олимпии» 
в серии пенальти.  

Нужно прибавлять 
Две победы в четырёх матчах удалось одержать воронежским 
волейболистам в пятом туре. С одним из лидеров зоны «Запад» 
высшей лиги «Б» - подмосковным «Зорким» подопечные Вя-

чеслава Зайцева не смогли совладать и дважды уступили - 0:3 и 1:3. А 
вот столичный «Спартак» на данный момент занимает последнее место 
в турнирной таблице, и одержать победы в двух играх над аутсайдером 
не составило игрокам «Кристалла» особого труда - 3:1 и 3:0. После 
этих встреч воронежский коллектив обосновался на восьмой строчке 
в табели о рангах, имея в активе 22 очка. Впереди «Кристалл» ждут 
матчи заключительного тура предварительного этапа соревнований, 
в которых нужно приложить максимум усилий, чтобы улучшить своё 
турнирное положение. А женский волейбольный клуб «Воронеж-2» 
провёл игры третьего тура высшей лиги «Б» в Волгограде. Нашей 
команде удалось дважды победить московский «Луч» - 3:1 и 3:2, а ещё 
два очка воронежцы заработали, победив на тай-брейке столичный 
клуб «СДЮСШОР-65-Ника». Первая игра с этой командой принесла 
успех москвичкам - 3:0. Впереди у подопечных Людмилы Степановой 
домашние поединки с командами «СДЮСШОР-Экран» (Санкт-
Петербург) и «Смолянка» (Смоленск).  

В числе лучших 
Федерация плавания «Мастерс» опубликовала рейтинг луч-
ших спортсменов России по итогам сезона 2011 года. Силь-
нейшими пловцами нашей страны на различных дистанциях 

и в разных возрастных группах стали четверо воронежцев. Директор 
областного спортивного клуба профсоюзов Валерий Карташов в 
возрастной группе «60-64 года» показал результат 34,11 сек. на дис-
танции 50 метров баттерфляем. Это время было зафиксировано на 
XIII чемпионате Европы в Ялте. Михаил Хрюкин в группе «55-59 
лет» возглавил рейтинг сразу на двух дистанциях - 50 и 100 метров 
брассом. Не нашлось в России равных еще одному воронежцу Иго-
рю Дарвину (45-49 лет), первенствующему на 100- и 200-метровке 
брассом. Единственной представительницей слабого пола в квартете 
сильнейших стала Светлана Вяткина, преодолевшая дистанции 100 
и 200 метров на спине с лучшими результатами в стране. 

Почтили память 
По традиции новогодние каникулы - время мини-футбольных 
турниров для ребятишек. И очень хорошо, что они не только 
совершенствуют своё мастерство, но и чтят память известных 

футболистов, ушедших из жизни. Андрей Ликонцев - в прошлом 
игрок юношеской сборной СССР, футбольный арбитр, администратор 
«Факела», прожил до обидного мало, всего 33 года. Турнир его памяти 
прошёл одиннадцатый год подряд, и приняли в нём участие двенад-
цать юношеских команд не только из Воронежа и Черноземья, но и 
из Украины, Белоруссии, Азербайджана. В финале этих соревнований 
белгородский «Салют» со счётом 2:1 одолел бакинский «Интер», а в 
матче за третье место старооскольский «Металлург-Оскол» с тем же 
счётом одолел харьковский «Металлист». Из воронежских команд 
лучшего результата добился «Факел», занявший пятое место. А в 
традиционном турнире памяти легендарного воронежского футбо-
листа Юрия Короткова приняли участие девять команд 2000-2001 
годов рождения, представляющих нашу область. В финале «Стрела», 
которую тренирует защитник «Факела» образца 90-х Александр Бес-
кровный, со счётом 2:0 победила «Созвездие», которое возглавляет 
полузащитник «Факела» 80-х Владимир Соколов. На зимних кани-
кулах команда Александра Бескровного успела побывать в Калуге, 
где также завоевала главный трофей на мини-футбольном турнире 
«Калужская зима».  Леонид ХРУЩЁВ.

График приёма граждан  
в приёмной Президента Российской Федерации в Воронежской области 

на первое полугодие 2012 года
№  
п/п

Фамилия,
имя, отчество Должность Январь Февраль Март Апрель Май Июнь

Приёмная Президента российской федерации в Воронежской области

1. Главный федеральный инспектор  
в Воронежской области 26.01 22.03 15.05

2. Шишкин
Николай Анатольевич Прокурор Воронежской области 15.03 14.06

3. Дерновой
Владимир Михайлович Руководитель Верхне-Донского управления Ростехнадзора 12.01

4. Бережная
Людмила  Алексеевна

Руководитель Управления Федерального казначейства 
по Воронежской области

09.02

5. Бацунов
Николай Афанасьевич

Руководитель Территориального управления Федерального агентства  
по управлению государственным имуществом в Воронежской области 19.01

6. Васильева
Жанна Алексеевна

Руководитель Государственной инспекции труда 
в Воронежской области 02.02

7. Перегудова
Елена Павловна

Руководитель  Управления Федеральной службы регистрации,  
кадастра и картографии по Воронежской области 16.02

8. Дуканов
Сергей Сергеевич

Руководитель Управления Федеральной налоговой службы России  
по Воронежской области 01.03

9. Меркулов
Александр Федорович

Управляющий Государственного учреждения – отделения Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Воронежской области 29.03

10. Ханина  
Лариса Викторовна

Управляющий Государственного учреждения – Воронежского регионального отделения 
Фонда социального страхования Российской Федерации 05.04

11. Орлов
Владимир Борисович

Руководитель Управления Министерства юстиции Российской Федерации   
по Воронежской области 12.04

12. Полуказаков
Николай Иванович

Начальник Управления Федеральной миграционной службы  
по Воронежской области 19.04

13. Попова
Вера Васильевна

Руководитель Управления Федеральной службы судебных приставов  
по Воронежской области 17.05

14. Рохмистров
Владимир Васильевич

Руководитель Управления Федеральной антимонопольной службы  
по Воронежской области 3.05

15. Управление Федеральной службы Российской Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков  по Воронежской области 26.04

16. Ступин
Виктор Игоревич

Руководитель Управления Федеральной службы по надзору  
в сфере природопользования  по Воронежской области 07.06

17. Чубирко
Михаил Иванович

Руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Воронежской области 31.05

18. Щербаков
Владимир Митрофанович

Руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения  
и социального развития по Воронежской области  (Росздравнадзор) 21.06

СЛОВО В ГАЗЕТЕ –  
ОТКЛИК В ИНТЕРНЕТЕ

communa.ru

ПеРВый шаг СдеЛаН, а даЛьше 
(«Коммуна», 11 января 2012 года)

Страна не будет независимой. Страна станет «бана-
новой» республикой, вернее «газонефтяной». Богачи, 
ограбившие народ, будут жить спокойно. Ведь их будут 
охранять войска НАТО.

Гость Иван, 11.01.2012.
Как сладко песни мы поем!!! Человек, не разбирающий-

ся в этом, подумает: правда, красота, да и только!!! ВТО и 
Россия – вещи несовместимые.

Гость Патриот, 13.01.2012.

БУдНи и ПРаздНиКи ОТца аЛеКСия 
( «Коммуна» , 6 января 2012 года)

Надо районным больницам перенимать опыт конного 
передвижения для оказания помощи больным в отдалён-
ных хуторах. А батюшка - молодец, настоящий батюшка.

Гость Иван, 10.01.2012.

В ВОРОНеже ОПРедеЛеНы ПОБедиТеЛи  
гОРОдСКОгО КОНКУРСа В СфеРе жУРНаЛиСТиКи 
(«Коммуна» , 10.01.2012)
Рады за «коммуновцев»!

Гость, 11.01.2012.

- Когда человек много лет 
проработал в любой отрасли, 
он совершенствует свое ма-
стерство. А стремление к нему, 
реализованное в музыкальном 
инструменте, – это и есть ча-
стичка души, - раскрыл секреты 
своего дела столяр Николай 
Логвин.

Воронежские баяны и аккор-
деоны известны во всем мире. 
На инструментах «АККО» 
играют ведущие солисты и 
коллективы, – народный ар-
тист России Александр Скля-
ров, лауреат всероссийских 
и международных конкурсов 
Евгений Кочетов, «Воронеж-

ские девчата», ансамбль МВД 
России, липецкое трио баяни-
стов и многие другие, а также 
студенты всех регионов России 
и зарубежных стран.

- Для Геннадия Ветрова и 
Юрия Гальцева мы сделали 
эксклюзивные баяны с очень 
ярким, эффектным внешним 
видом, - рассказывает дирек-
тор. 

У предприятия, которое вот 
уже двадцать лет дарит празд-
ник и работает над возрож-
дением народной культуры, 
немало планов. В перспективе 
реализация самой большой 
мечты коллектива и основателя 
фабрики – строительство кон-
цертного органного зала. Глядя 
на этот сплоченный, профес-
сиональный, творческий кол-
лектив, верится, что эти планы 
воплотятся в жизнь. Фабрика 
«АККО» является спонсором 
различных музыкальных кон-
курсов и фестивалей, помогает 
молодым дарованиям, финан-
сирует издание литературы для 
народных инструментов. 

Помимо производства в 
деятельности предприятия 
есть и духовная составляющая. 
«АККО» ежегодно проводит 
Воронежский фестиваль им.  
В. Авралева с участием веду-
щих баянистов России. 

Музыкальная работа

Дню российской печати был посвящён выставочный 
проект, развёрнутый вчера в стенах одного из воронеж-
ских торговых центров. Как рассказал «Коммуне» руко-
водитель творческого объединения «Альбом» Владимир 
Елецких, идея возникла буквально в конце прошлого 
года: «Этот праздник решили организовать издатель-
ства нашего города. Хотелось в День печати наградить 
лучших. Сделали к этому дню дипломы, памятные 
медали». Воронежские издатели нашли поддержку в 
культурно-выставочном объединении «Черноземье». В 
течение дня воронежцы, заглянувшие в торговый центр, 
могли приобрести по специальным ценам выпущенные 
в Воронеже книги (главным образом так называемый 
non-fiction – интеллектуальная литература, издания 
по краеведению и искусству), календари и прочую 
полиграфическую продукцию. Были представлены и 
новинки. Нашлось что показать и «Коммуне». 

Возле книжных лотков было немноголюдно, однако 
нынешний проект – лишь пробный шар. В марте прой-
дёт ещё одна, гораздо более масштабная выставка. В ней 
примут участие не только издательства и типографии, 
но и торговые организации, вузы Воронежа. 

- Сегодня будем обсуждать новый проект – «Бук-
трейлер», - рассказал Владимир  Елецких. - Это кон-
курс на лучший видеоряд, посвящённый книге. Такую 
видеоаннотацию к изданию сможет сделать любой 
желающий участвовать.

Праздник  
воронежской книги
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Елена Чемерис, специалист по изготовлению мехов для 
язычковых музыкальных инструментов.

По горизонтали: 5. Верхняя открывающаяся часть оконного переплёта. 
6. Укреплённый выступ в крепостной стене. 9. Город в Краснодарском крае. 10. 
Богиня плодородия у финикийцев. 11. Служитель в гареме. 12. Валюта Украины. 
14. Место, на котором сидят подсудимые. 16. Мифологическая птица в славян-
ской мифологии. 18. Автомобиль из Германии. 19. Вид жирафа. 21. Основные 
положения лекции, доклада. 23. Размер печатного издания. 25. Соединительная 
деталь трубопровода. 29. Плавательное средство. 30. Поэма Гомера. 31. Девятый 
месяц мусульманского календаря. 32. Редкая вещь. 33. Вид двигателя.

По вертикали: 1. Автор «Колымских рассказов». 2. Овощ. 3. Головной 
убор генерала. 4. Штат на севере Венесуэлы. 5. Нападающий в футболе. 7. 
Приморский курорт в Израиле. 8. Деятельность спецорганов для борьбы против 
разведок других стран. 13. Ластоногое млекопитающее семейства тюленей. 15. 
Длинные раструбы у перчаток. 16. Часть партии в теннис. 17. Повесть Гоголя. 
20. Томат. 22. Прыжок в балете. 24. Штат в США. 26. Область медицины. 27. 
Блеск начищенной поверхности. 28. Передник.

Составил Владимир Кирин.

застройщик ООО «Новые Технологии Плюс»
сообщает, что 22.12.2011 года

введен в эксплуатацию 5-й подъезд 
(строительная секция 5) 

жилого дома № 29 
по ул.Антонова-Овсеенко 

в г.Воронеже.
Участникам долевого строительства 
необходимо обратиться по адресу: 

394088, г.Воронеж, ул.Антонова-Овсеенко, д.29 
(офис «ТермоЛюкс») и принять 

объекты долевого строительства у Застройщика.
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